

# とよおか



第3号 令和2年7月27日  
日光市立豊岡中学校  
校長 見目 宗弘

## もうすぐ1学期が終わります

今年の1学期は段階的に学校が再開して、徐々に通常の活動に戻っていった学期です。

と言っても、本来の教育活動にはほど遠く、家庭での検温や学校での手洗い・消毒・マスク着用等、安全対策への各人の協力の上にかろうじて成り立っている学校の日常です。

生徒集会も放送で実施、PTAの学年懇談会も各学年開催の時間をずらして実施という、例年にない活動になってしまいました。行事を行えず、授業が中心の1学期でした。

5教科の授業の進度は、授業中心の1学期だったことと夏休みが短縮されたために、遅れをかなり取り戻すことができました。7月31日時点での5教科の進捗の状況は以下の通りです。

1年生	国語・理科・英語：例年通り
	社会・数学：8時間遅れ
2年生	国語・数学・英語：例年通り
	社会：8時間遅れ 理科：12時間遅れ
3年生	国語・社会・数学・英語：例年通り
	理科：5時間遅れ

(理科は実験があるために、授業を短縮して行うことができず、時間を要しています。)

また、臨時休業があったため、高校入試の次の範囲が出題範囲から削減されました。

社会	公民的分野の「私たちと国際社会の諸問題」
数学	「標本調査」
理科	第1分野「科学技術と人間」 第2分野「自然と人間」

国語と英語は全ての内容が出題範囲です。

2学期は安全対策を講じながら行事を少しずつ再開していきます。運動会は学校行事として午前中に実施し、文化祭は代替に生徒会行事を行います。

## 3年生 交流戦で引退



6月2週目から部活動が再開しました。その後の練習期間を経て、ようやく7月に日光市内に限っての練習試合が始まりました。検温や消毒等の安全対策を行った上で行っています。

サッカー部の交流戦が一番早く7月11日(土)から始まりました。続く12(日)には、野球部の交流戦とソフトテニス部の練習会がありました。また、18日(土)には、野球部、サッカー部に加え、バレーボール部の交流戦も始まりました。最終はバレーボール部の23日(木)です。

3年生はこの交流戦で引退です。大会はできませんでしたが、みんな競技を楽しんで参加していたのが、印象的です。他の種目の応援にかけつける3年生の姿もありました。

すでに創作部、剣道部の3年生は引退しています。吹奏楽部は運動会の演奏と校内での演奏会を開いてからの引退となります。

3年生の皆さん、部活動よくがんばりました。部活動で学んだ様々な経験を生かし、受験勉強と向き合ってくださいと思います。

## 養護の先生の教育実習終わる

7月1日(水)～21日(火)までの3週間、青木千紗さんが養護教諭の教育実習に来ました。本校の卒業生で、中学時代はバレーボール部に所属していました。実習では1年1組に所属し、朝の会、給食、帰りの会に出て、授業中は保健室業務の研修をしました。



とても熱心な実習生で、放課後は自ら消毒業務を手伝ってくれ、バレーボール部の練習に参加してくれました。3週間はあっという間に過ぎてしまいました。

# 豊中生の家庭学習

7月、生徒に家庭学習アンケートをとりました。「どのくらい家庭学習をしていますか。」という問いの結果は次のようになりました。

	平日平均	土曜日平均	日曜日平均
1の1	約1時間 36分	約1時間 8分	約1時間 00分
1の2	約1時間 14分	約1時間 15分	約1時間 21分
2の1	約48分	約48分	約56分
3の1	約1時間 57分	約2時間 26分	約2時間 44分
3の2	約1時間 29分	約1時間 45分	約1時間 27分

(この数値には塾で学習している時間も含まれています。)

平日はある程度家庭学習をしています。土・日はあまり家庭学習をしていないと感じました。また、ほとんど家庭学習をしていない生徒も次の表のように多かったです。

【勉強時間が「0分～30分以内」の生徒数】

	人数 (全校150名中)
平日	40名 (約27%)
土曜日	54名 (約36%)
日曜日	61名 (約41%)

反省が多分にあります。教師の努力の意識が授業に偏っていたことです。根底には「良い授業をすれば生徒の学力は伸びるだろう。」という意識がありました。多くの労力を授業の準備に費やしてきましたが、今回の調査結果を受け、「生徒の家庭学習を耕す」ということを見落としていたことに気づきました。

豊中生の現在の家庭学習時間なら、継続的に家庭学習ができるようになれば5教科で50点は点数を伸ばすことができると思っています。中間テスト、期末テストだけでなく実力テストもです。

家庭学習アンケートには勉強に関する質問も書いてもらいました。学習のスタートでつまづいている子、学年ならではの悩み等、いろいろありました。

## 勉強に関する質問

- Q1 毎日の家庭学習の仕方 (中1, 中2, 中3)**  
勉強しようと思っても何をやればいいのかわからない。どこから手をつけていいかわからない。何の問題集をやればいいのかわからなくなってしまうときがある。
- Q2 数学の勉強の仕方 (中1, 中3)**  
数学の授業でわからないところを復習しようと思っても計算の方法がわからない。数学の計算問題がわからない。問題の解き方が理解できない。
- Q3 英語の勉強の仕方 (中1, 中2)**  
英語の読みがわからないときネットで調べたいがダメと言われる。英語の勉強の仕方がわからない。
- Q4 社会の勉強の仕方 (中1, 中3)**  
社会がわからなくなってしまう。
- Q5 理科の勉強の仕方 (中1, 中3)**  
理科がわからなくなってしまう。
- Q6 国語の勉強の仕方 (中2)**  
国語の勉強法がわからない。
- Q7 土・日の仕方 (中1)**  
土日にあまり勉強ができない。
- Q8 暗記の仕方 (中1, 中3)**  
やっても覚えることができない。漢字を覚えることができない。
- Q9 宿題のやり方 (中1)**  
宿題が終わらないときがある。
- Q10 集中力の持続 (中1)**  
集中が続かない。めんどくさくなる。眠くなる。
- Q11 やる気について (中2, 中3)**  
やる気が起きない。
- Q12 テスト前の勉強について (中1)**  
テスト前の勉強は何をしたらよいかわからない。
- Q13 勉強が嫌い (中1)**  
すごく勉強が嫌いで家で漢字練習をしたら吐いてしまいました、それほど嫌いです。
- Q14 高校進学 (中1, 中2, 中3)**  
自分がめざしている高校がどれくらいがんばれば、入れるのかわからない。進路が決まらない。
- Q15 苦手な教科の勉強法について (中3)**  
苦手な教科を勉強する気がなくなる。苦手な教科を勉強してもテストだと使えない。勉強しても頭に入っていない。
- Q16 夜の練習 (自主練) との両立について (中1)**  
夜遅くまで練習があり、勉強との両立が難しい。
- Q17 1, 2年生の復習について (中3)**  
1, 2年の復習はどうやったら効率よく復習できるか。
- Q18 ノートについて (中3)**  
ノートをきれいに使えない。
- Q19 思春期について (中2)**  
親の前では勉強をしたくなくなる。勉強する自分の部屋がほしい。
- Q20 自主学习について (中1)**  
自主学习が同じものが続いてしまう。

現在、豊中の先生方にはこれらの質問への答えを考えてもらっています。回答は2学期になります。

夏休み明けに期末テストがありますが、まずは、学校のワークや問題集をしっかりと解いてください。